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La tradicional fiesta volvió al ex Palacio de la Hacienda de Quilpue.
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Gran Fiesta
de la vendimia 
Con un gran éxito y masiva afluencia de público se realizó
la Fiesta de la vendimia en la comuna de San Felipe.
Los sanfelipeños y visitantes de las diversas comunas
pudieron disfrutar de la Fiesta de la vendimia que este año
la gran novedad es que volvió a un histórico lugar como es
el ex palacio de la Hacienda de Quilpue.
Artistas del nivel de Los Jaivas, María José Quintanilla
entre otros fueron quienes animaron la gran fiesta que
organizó la Municipalidad de San Felipe.
Asimismo durante los días quienes llegaron al lugar
pudieron apreciar diversos puestos de los viñateros,
además de emprendimientos locales, donde se destacó la
gran variedad y quienes asistieron señalaron que es una
gran noticia que estén estos eventos en la comuna y que se
estén utilizando lugares históricos como este que no existe
nadie que no sepa la historia.
Las autoridades evaluaron bien el evento, además de los
visitantes de otras comunas, quienes agradecieron este
nuevo espacio para poder visitar.
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Importante apoyo para afectados de aluvión
ocurrido en San Esteban

recibió uno de los estanques, indicó que “me parece
muy bien este beneficio que nos llega para abastecernos
de agüita para la casa, por lo que estamos muy
agradecidos de lo que ha llegado. El estanque lo pondré
en una loza de cemento y le haré un techito para que
dure harto tiempo”.
En tanto, Luisa Sánchez, quien vive en un terreno que
colinda al de su padre, comentó que “estábamos a la
espera de estos estanques porque son muy necesarios.
Nosotros que vivimos acá en el campo dependemos del
agua del camión municipal y de 
los estanques, y si no contamos con ello no tenemos
agua, así que estamos muy agradecidos por esta ayuda
que nos están dando”.
Por su parte, el alcalde Christian Ortega expresó que
“había varios compromisos que hoy se están
cumpliendo, por eso, es muy importante la presencia de
la autoridad regional, la ayuda del gobierno para
nosotros y para todos los vecinos”.
Sobre el sector donde viven estas familias, el jefe
comunal indicó que “estamos en una zona
precordillerana de la Provincia de Los Andes, donde
tenemos un tema de suministro de agua grave porque
acá no existe agua de Esval, solo a través del APR y el
aluvión dañó mucho las redes de agua. Por ello, los
vecinos tienen que guardar el vital elemento en distintos
recipientes y estos estanques vienen a dar una solución
a eso, ya que los vecinos van a disponer de 1.000 o
2.000 litros acumulados para su uso diario y tendrán la
seguridad que cuando vengan los camiones el agua esté
disponible”.

En enero de este año el aumento del caudal y posterior
desborde del Estero San Francisco provocó un aluvión
que afectó a diversas familias en la comuna de San
Esteban, ocasión en que los vecinos de ese sector
resultaron con daños en las conexiones de agua que
utilizaban para su consumo.
A raíz de esta situación, la delegada presidencial
regional Sofía González visitó en dicho momento el
lugar y se reunió con los habitantes, adquiriendo el
compromiso de entregar personalmente los estanques
de agua que irían en directa ayuda de 18 familias, lo
que materializó este jueves cuando llegó acompañada
del delegado presidencial provincial Cristián Aravena,
el alcalde de San Esteban, Christian Ortega; y el
director comunal de Emergencia y Seguridad Pública,
Carlos Álamos.
En tal sentido, la autoridad indicó que se ha dado
cumplimiento “al compromiso con los vecinos del
sector de San Francisco, luego que fueran afectados por
este aluvión que trajo mucha destrucción y un retroceso
de los avances que tenían en su territorio. Por eso,
llegar con estos estanques lo que hace es resolver
problemas urgentes, para que a partir de ellos podamos
pensar en el futuro y, dentro de este marco, cumplir con
la mayor relevancia y convicción esta vocación
descentralizadora que tenemos como gobierno, que
busca mirar a los territorios con cada una de sus
particularidades”.
Agregó que en el marco de la conmemoración del Día
de las Regiones, es importante destacar que “cuando se
toman decisiones desde el nivel central detrás de un
escritorio, no es posible comprender lo que significa
contar con un estanque y el agua para la familia, para el
día a día. Por ello, tenemos una agenda de trabajo
mediante la cual hemos llegado a un acuerdo con la
Asociación de Gobernadores, en donde se busca dotar
de mayores capacidades y autonomía a las regiones
para que logren dar respuesta de manera más eficiente y
pertinente a los habitantes de nuestro país y de la
Región de Valparaíso”, enfatizó.
Luis Sánchez, uno de los vecinos afectados y que 



Los dobles de Rafael, Pimpinela y Américo, pusieron el broche
de oro a las actividades impulsadas por la Municipalidad de San
Felipe
La alcaldesa de San Felipe Carmen Castillo Taucher, la
Delegada Presidencial Provincial, Maricel Martínez Vicencio, la
Concejala Patricia Boffa Casas, la Directora de Desarrollo
Comunitario de la Municipalidad de San Felipe, María Teresa
Urbina Hernández y sanfelipeñas de todas las edades disfrutaron
este jueves de la jornada de cierre de las actividades que la
Oficina Municipal de la Mujer dispuso durante marzo para
conmemorar el mes de la mujer.
Los dobles de Rafael, Pimpinela y Américo hicieron bailar
también al Consejero Regional Iván Reyes Figueroa y a los
concejales Guillermo Lillo Vivar y Basilio Muena, quien
disfrutaron de un show que se extendió por casi tres horas.
La Alcaldesa de San Felipe, Carmen Castillo Taucher, destacó
la variedad que tuvieron las jornadas impulsadas para
conmemorar a las mujeres, manifestando que “este mes fue
realmente muy emotivo porque tuvo muchas actividades
dedicadas a visibilizar muchas cosas que quizás no se ven en el
día a día, nuestras mujeres fueron homenajeadas por las
actividades que realizan, otras pudieron expresarse a través de la
música o del arte, hubo distintas miradas que nos hicieron
sensibilizarnos de lo que realmente significa ser mujer”,
expresó.
La concejala Patricia Boffa Casas valoró la respuesta del
público y sostuvo que “sin duda hoy le ponemos el broche de
oro con este espectáculo y la presentación de artistas nacionales,
que son dobles, pero hacen un show de maravillas, que hicieron
bailar y cantar a la gente, para todos los gustos y grupos etarios,
así que muy contenta de finalizar este mes en conmemoración a
las mujeres”, afirmó.
Marisol Flores, vecina sanfelipeña, agradeció la gestión de la
Alcaldesa Carmen Castillo y de su equipo, pues según dijo
“estoy es muy bueno porque nos motiva a las mujeres, hay una
cierta edad que nosotras empezamos a bajar el ánimo, pero con
esto nos dan ganas de seguir adelante, 
luchando en una edad que nos sentimos un poco decaídas, pero
esto es muy bonito porque sentimos que todavía somos
valoradas”.
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Capturan a bandas de
mecheras que operaba en

Los Andes

San Felipe cerró el mes de la mujer

Una  integrante de un grupo de “Mecheras” oriundas de
Viña del Mar   fue detenida tras perpetrar un cuantioso
hurto de especies desde el supermercado Jumbo de Los
Andes
La mujer identificada como K.D.M.E., de 28 años,
ingresó al establecimiento comercial simulando ser una
simple clienta, acompañada de otras mujeres.
Luego de comenzar a recorrer los pasillos comenzó a
sustraer diversas especies desde las góndolas, las cuales
fue ocultando en una bolsa reutilizable que tenía sobre
un carro y que iba tapando con una manta.
La mujer se apoderó de gran cantidad de productos
cárneos, así como también artículos de perfumería,
entre otros.
Posteriormente se dirigió hasta una de las salidas,
traspasando las cajas sin hacer el pago de los productos,
razón por la cual fue retenida por los guardias de
seguridad que habían sido alertados del robo por el
encargado de las cámaras de seguridad.
Finalmente se llamó a Carabineros, concurriendo el
personal de turno en la población que le efectuó el
respectivo control de identidad, recuperando las
especies avaluadas en la suma de $ 522.127
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En el Liceo Maximiliano Salas Marchán conmemoraron
el Día Internacional de la Visibilidad Trans

todas las personas son bienvenidas, señala Luis López, encargado de
convivencia escolar de la unidad educativa: “en este colegio todos son
bienvenidos a ser felices y a vivir la vida como ellos la quieren vivir
dentro de sus diferencias. La esencia del liceo con inclusión,
participación, respetuosos de todas las formas de vida. No estamos
ajenos a lo que pasa fuera de nuestras salas o paredes, es lo que les
queremos transmitir en la educación que entregamos como profesores y
unidad educativa”.
El municipio andino fue parte con un stand participativo donde también
se abordó información, terminología asociada a la comunidad
LGBTIQ+ y espacios de educación sexual. Nicolás Pirazzoli,
coordinador de la Oficina Municipal de la Juventud, señaló: “como
municipio queremos abordar estas temáticas, buscando el respeto y
construir una sociedad en armonía como lo queremos los andinos”.

Activa participación de la comunidad estudiantil en un ambiente de
respeto y libre de discriminación
El Día Internacional de la Visibilidad Trans se celebra el 31 de marzo
de cada año. Se creó con el fin de generar conciencia y sensibilizar a la
población para acabar con la discriminación hacia las personas
transgénero. La comunidad del Liceo Max Salas no quiso estar ajena a
este hito y resaltó esta fecha como una instancia para el diálogo, la
inclusión, el respeto hacia el otro y la no discriminación en la
comunidad liceana, valores que son parte del sello educativo del
emblemático establecimiento andino.
La actividad fue organizada por el área de Convivencia Escolar en
conjunto con el Centro de Alumnos. Con stands educativos y
conversatorios se abordó esta jornada que tuvo activa participación de
los estudiantes, donde también estuvieron como invitados oficinas y
programas de la Municipalidad de Los Andes: la Oficina LGBTIQ+, la
Oficina de la Juventud y el Programa Mujer, Derechos Sexuales y
Reproductivos.
Paula Rifo es alumna de cuarto medio y delegada de Diversidad del
Liceo Max Salas, destacó lo positivo de resaltar esta fecha como
establecimiento educacional: “creemos que es importante porque como
comunidad LGBTIQ+ hacemos visible nuestras necesidades y
exigencias para que nuestros derechos sean respetados. Es súper
valorable el hecho de que a nivel liceo esto se esté haciendo, nos hace
ver como una comunidad muy diversa y muy inclusiva también”.
Fernando, de tercero medio, señaló que se unieron a este día para dar su
punto de vista como jóvenes: “qué bueno que el Max Salas se haga
presente en esto, considerando la cantidad de estudiantes que viven
todos los días esta realidad. Puede haber discriminación como en todas
partes, pero siento que el colegio aborda y tiene herramientas para
manejar este tipo de situaciones”.
El Max Salas se define como un liceo inclusivo, respetuoso, donde 
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 Primera ruka mapuche del Valle de Aconcagua
La Asociación de Grupos Originarios Füta Repü de Calle Larga,
siempre anheló tener su ruka. Para eso se trabajó durante mucho tiempo
en conjunto con la Municipalidad de Calle Larga para lograr este
objetivo.
 Inicialmente el municipio cedió a la asociación un terreno en el interior
del Centro Cultural Pedro Aguirre Cerda para construir ahí la ruka.
Paralelamente se trabajó en su diseño y posteriormente fue postulada,
obteniéndose un 90% financiamiento por parte de SERVIU y el restante
10% fue financiado por la Municipalidad de Calle Larga.
 Hace unos días y después de años de trabajos y gestiones, se inició la
construcción de la ruka, que será similar a las que existen en el sur,
construida con madera y revestimiento de fibra como totora, piso de
tierra y en el centro un fogón donde se realizaran las reuniones y
actividades de la cultura.
“Hace cerca de 13 años la Asociación Füta Repü inició este sueño.
Inicialmente quisieron instalar la ruka en el cerro Patagual pero después
de un largo camino finalmente se concreta este sueño con este inicio de
construcción en terrenos del Centro Cultural Pedro Aguirre Cerda. Acá
hubo mucho trabajo de los equipos técnicos, de la empresa Mincca que
trabajó en conjunto con la agrupación para desarrollar este proyecto y
que se inicia en un lugar que por el rukafe fue definido como un punto
con muchas energías. La idea es que las y los vecinos de nuestra
comuna, como también de otras visiten y conozcan esta ruka que es la
primera del Valle de Aconcagua”, sostuvo la alcaldesa Dina González
Alfaro.
También el delegado presidencial provincial de Los Andes, Cristian
Aravena se refirió a este inicio de esta construcción.
“Es relevar a nuestros ancestros, relevar nuestra cultura. Este tipo de
cosas que en un momento quisieron enterrar, hoy está más vivo que
nunca y la verdad es que es una gran alegría concretar este sueño para la
Asociación Füta Repü”, manifestó Cristian Aravena
Sobre esta construcción también se refirió el lonko de Füta Repü, Darío
Manquel.

“Es gratificante ver que finalmente se inició la construcción de esta
ruka. Este espacio estará abierto para realizar diversos talleres, habrá
atención de la machi, reuniones, etc. Esta ruka debería demorarse
alrededor de diez días en construirse y será entregada con el fogón
encendido. Su construcción está a cargo de un rukafe, que son personas
que vienen de Puerto Saavedra, especialistas en la construcción de
rukas, traen materiales de ese lugar y tienen gran experiencia porque
han construido cerca de 18 rukas en todo Chile”.
Francisco González, arquitecto de Mincca, entidad que desarrolló el
proyecto de Füta Repü, comentó las características que tendrá esta ruka.
“La Asociación Füta Repü nos solicitó desarrollar un espacio de
sincretismo de las culturas que han habitado la zona del Alto
Aconcagua. Tenemos a los picunches y los pueblos diaguitas. En ese
sincretismo se nos solicita un espacio de sede que considere estos dos
grupos de pueblos originarios y en ese proyecto se considera una ruka
mapuche, con la tipología constructiva tradicional, una casa diaguita
consistente en un volumen de piedra con techo de fibra y un espacio
ceremonial que es un círculo que absorberá toda la zona de servicios”,
manifestó Francisco González.


